

# DER BERNER

MITTEILUNGEN DES  
DIETRICH VON BERN – FORUMS  
VEREIN FÜR HELDENSAGE UND  
GESCHICHTE E.V.

(vormals Thidrekssaga-Forum e.V.)



Siegel der Stadt Bonn, 13. Jh.  
(„früher Verona, jetzt Stadt Bonn“)

NR. 41

MAI 2010

(Jg. 10)

## Forschen ist nur die eine Seite ...

von Reinhard Schmoeckel

Es gibt – machen wir uns nichts vor – nur wenige Menschen die sich ernsthaft für die frühe Vergangenheit („die Geschichte“) unseres Landes interessieren. Speziell meine ich jetzt die Zeit des frühen Mittelalters und der Antike und damit auch die „Zeit der Sagen“.

### Inhalt dieser Ausgabe

<b>R. Schmoeckel:</b> <i>Forschung ist nur die eine Seite ...</i>	1
<b>W. Keinhorst:</b> <i>Die Namen Siegfried und Arminius</i>	3
<b>R. Schmoeckel:</b> <i>Bewahrte und vergessene Sagen-Namen</i>	12
<b>K. Weinand:</b> <i>Widekes Zug von Dänemark nach Bern</i>	16
<b>K. Weinand:</b> <i>Zum Thüringer-Problem</i>	21
<b>R. Schmoeckel:</b> <i>Geschichtskerne in der Samson-Episode der Ths</i>	28
<b>B. Kaiser:</b> <i>Roma aeterna</i>	37
<b>D. Husemann:</b> <i>Drachentöter aus der Verseschmiede</i>	47
<b>R. Schmoeckel:</b> <i>Die rheinischen Karnevalsbräuche – aus Mittelasien?</i>	53
<b>Leserbriefe</b>	58
Wechsel in der <b>Redaktion</b>	60
<b>Impressum</b>	60

Wenn es 20 000 oder 50 000 Menschen sind, ein viertel bis ein halbes Promille der Bewohner Deutschlands, dürften es schon viel sein. Dazu gehören ein paar hundert Fachwissenschaftler, Historiker, Archäologen, Linguisten und andere, die auf dem Gebiet berufsmäßig Forschung betreiben. Der Rest sind interessierte „Laien“. Doch es sind diese Laien, denen es zu verdanken ist, dass deren Wissen wenigstens bis in den Kreis der wirklich Interessierten verbreitet werden konnte. Denn wissenschaftliche Veröffentlichungen von Spezialisten sind außerordentlich teuer; ohne die erheblichen Zuschüsse aus Forschungsmitteln, aber auch ohne die Bereitschaft von „Laien“, für den Kauf solcher Werke Geld auszugeben, würden sie unveröffentlicht bleiben, wenigstens bis vor Kurzem, wo „veröffentlichen“ ausschließlich „drucken“ hieß.